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兩岸四地青年律師論壇  
財經事務及庫務局副局長致辭全文  

粵港澳大灣區和「一帶一路」為香港帶來的機遇  
2017 年 10 月 20 日  

 
 
(黃惠沖資深大律師 )、蘇紹聰律師、各位嘉賓、各位朋友：  
 
 大家好！很感謝香港律師會給我今天這個機會，跟兩岸

四地的青年律師朋友分享粵港澳大灣區和「一帶一路」為香港

帶來的機遇。我們常常在媒體聽到「大灣區」和「一帶一路」，

但具體的機遇在那，很多時候不容易在短短的新聞報導了解得

很清楚。我會在未來的時間跟大家深入一點探討一下金融業的

機遇。  
 
2. 粵港澳大灣區包括廣東省的九個城市加香港及澳門兩

個特別行政區。大灣區內的城市人口近 6700 萬，而大灣區的

生產總值達 1 萬 4000 億美元，比美國三藩市大灣區的生產總

值還要多六成。更重要的是，我們的目光不應放在今天的比

較，而是在粵港澳大灣區每個城市充份發揮自身的角色後，我

相信我們整體的經濟實力將不只超過三藩市六成，而是以倍數

計。  
 
3. 至於「一帶一路」，則意指陸上的「絲綢之路經濟帶」

與海上的「21 世紀海上絲綢之路」，橫跨亞歐大陸，東南亞、

南亞、中亞、西亞及中東的 60 多個國家及地區，目前生產總

值和貨物貿易量都佔全球 30%。「一帶一路」是促進這些國家

共享增長、推動持續發展的前瞻方案。  
 
4. 香港作為大灣區和「一帶一路」沿線地區中最國際化的

其中一個城市，不但有「一國之利」，而且又有「兩制之便」，

可以充分發揮我們作為國際金融中心的傳統優勢，鞏固香港為

企業「走出去」的重要功能。  
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5. 沒錯，香港可以推動大灣區和「一帶一路」投融資平台

的建設，為「走出去」的企業提供國際金融中心獨有的高素質

的金融服務。首先，香港是亞太區的融資中心，可以為企業以

股票、債券及私募基金集資。香港股票市場的集資額位居世界

前列，我們過去三年也是全球頭三位的股市集資市場。我們將

致力成為大灣區以及「一帶一路」地區各類企業首選的集資上

市平台。第二，香港是規模最大的全球離岸人民幣業務樞紐，

大灣區和「一帶一路」沿線地區的企業將來的跨境人民幣投

資、融資和貿易結算活動，也可以以香港為中心。事實上香港

自從 2007 年發全球第一批境外人民幣債券，2009 年開始做跨

境人民幣結算，到往後開始有人民幣的股票、資產管理和保險

產品，香港是全球最大的離岸人民幣中心，現在處理全球離岸

人民幣七成的付款。第三，大灣區以及「一帶一路」沿線地區

的企業在開拓海外業務的同時，會在風險管理方面有更多的需

求。而香港於 2016 年成功修訂《稅務條例》以後，不少海外

和內地的企業都表示有意於香港設立或擴充企業財資中心，管

理現金、融資、外匯兌換、投資和對沖等活動。  
 
6. 當然，香港除了享有作為國際金融中心和全球最大離岸

人民幣業務中心的傳統優勢之外，粵港澳大灣區和「一帶一路」

所帶來的發展機遇，絕對不止於此。現在我想跟大家分享一下

兩個比較新的機遇，包括金融科技、綠色金融和基礎建設。  
 
7. 第一是金融科技。金融科技泛指利用資訊科技來提供金

融服務。其實除了大家熟識的數碼支付和匯款外，金融科扳還

包括金融產品投資和發行平台；個人對個人 (peer-to-peer)的融

資平台；網絡安全和數據安全技術；大數據 (big data)和數據分

析；以及分布式分類帳 (distributed ledgers)在新資產類別和流

程的應用。  
 
8. 在大灣區內，香港可以透過加強與深圳的合作，把握金

融科技這個龐大的機會。深圳近年來常常被形容為新的矽谷，

集結了頂尖的初創企業，科技公司，以及來自世界各地的企業

家，更是華為和騰訊等行業巨頭的企業總部，堪稱國內的金融

科技中心。深圳的研發支出佔生產總值的 4%，而深圳公司的

專利申請數目，甚至超過了法國或者英國。  
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9. 我們可以從多個角度分析深港合作所帶來的協同效

應。高鐵通車後，從香港到深圳福田只需 14 分鐘的車程，而

到深圳北就只需 23 分鐘的時間。香港世界級大學培養的人

才，不論是金融人才、科技人才，或者是如法律和其他服務專

業，可以很容易在深圳的金融科技公司找到工作機會。深圳的

初創公司到了一定的規模後，可以到香港找風險投資和私募基

金為他們提供資金。對於金融科技的公司來說，香港的銀行和

金融機構更是潛在的客戶和合作夥伴。當然，這些公司的規模

變得更大以後，可以利用香港作為一個世界接受的平台，發展

和國外公司合作。最後，香港也有很多企業合併和收購方面的

專業人才，可以提供這方面的服務。  
 
10. 至於金融科技和「一帶一路」互動配合所呈現的機遇，

就包括透過分布式分類帳技術 (Distributed Ledger Technology)
促進「一帶一路」沿線地區的貿易融資 (Trade Finance)。現在

的貿易融資需要花費大量的人力以及相當長的時間，由作為中

介人的銀行，核對雙份身分，並確保交易的可靠性和準確性，

才可以讓兩個貿易夥伴簽署合同，完成交易。「一帶一路」沿

線地區的貿易融資多由中小型企業進行，它們不一定有足夠的

資源聘用規模較大的銀行或者派人長途跋涉與貿易夥伴見

面，以達成交易。  
 
11. DLT 能讓帳目，也就是交易記錄，用分布方式記錄下

來，讓每名參與者都能持有交易副本，全面取替中央處理，更

能讓參與者自行載入帳條。而香港的金融科技業界已經針對

「一帶一路」積極研究 DLT 在貿易金融方面能帶來的各種好

處。在 DLT 技術下，完整的交易歷史得到保存，減低出現詐

騙的機會；由於完全無須經過中介人，結算交收程序得以加

快；同時，交易對手風險大大降低，而所需的投資成本也得以

減低。這些都對「一帶一路」沿線地區的貿易融資有莫大的好

處。  
 
12. 除了金融科技之外，第二個新的機遇是綠色金融。近年

來，世界各地積極發展綠色金融。去年在杭州舉行的二十國集

團領導人峰會上，各國也確認了綠色金融將為應對氣候變化及

促進可持續發展發揮關鍵作用。  
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13. 中國人民銀行在 2015 年估計，中國城市在低碳建築、

綠色交通、清潔能源方面每年預計有 2 萬億元人民幣的投資機

會，然而政府財政只能滿足 10%至 15%的投資需求，需要引

進新的綠色資本將有助去彌補缺口。2016 年，內地企業於在

岸及離岸市場發行的綠色債券合共達 2300 億人民幣（約 360
億美元），佔全球發行規模接近 40%，是全球之首。  
 
14. 在大灣區，綠色金融正為區內的發展帶來一股新的動

力。今年 6 月，中國人民銀行、國家發改委、財政部以及多個

單位公布了綠色金融改革創新試驗區的總體方案，其中提出在

廣州市花都區率先開展綠色金融改革創新試點。  
 
15. 除了參與廣州花都的改革創新試驗區之外，香港要把握

綠色金融機遇，更可以放眼國際，致力成為「一帶一路」沿線

地區的綠色債券中心。綠色債券是有效的政策工具和市場產

品，能夠協助「一帶一路」的沿線地區在生態保護和經濟發展

當中取得一個平衡。香港不單是國際金融中心，還有完善的法

律及監管制度、成熟的資本市場及穩健的市場基建，並匯聚金

融中介機構和人才，擁有獨特的條件發展綠色債券。事實中，

香港特區政府也十分重視綠色金融的發展，行政長官上星期於

施政報告裡提出，香港特區政府將在下一個財政年度發行政府

的綠色債券，推動綠色金融在香港的發展。另外，早前機場管

理局公佈第三跑的融資計劃，也宣佈其中包括發行綠色債券。

除了以發行債券去刺激市場發展之外，我們現在也在發展本地

綠色金融認證的能力，希望香港能發展全面的綠色金融服務。 
 
16. 各位年青朋友，我相信香港擁有天時、地利及人和，讓

年青人發展你們的事業。香港有粵港澳大灣區和「一帶一路」

發展的天時；香港有作為國際金融中心的地利；香港有兩岸四

地人才匯聚的人和。在此我祝願大家可以把握由這天時、地

利、人和帶來的機遇，好好地發展你的事業。祝香港律師會會

務興隆，祝大家身體健康、工作順利，謝謝！  


